

Liberté Égalité Fraternité

ESNJ Sud-Est

Centre du Service National et de la Ieunesse de Clermont-Ferrand

LETTRE D'INFORMATION

La jeunesse au cœur de la défense

2ème trimestre 2021

_					,	
Dai	ns i	ce	nu	m	er	o:

Clap de fin! Les rallyes citoyens

Reprise des JDC

Le SNU

Une initiation à la JDM

Clap de fin!

Léo-Paul Hamon, 19 ans, et Etienne Lafaure, 18 ans, sont deux volontaires services civiques « rayonnement jeunesse ». En année de césure, ils ont signé un contrat de volontaire service civique au CSNJ de Clermont-Ferrand pour une durée de neuf mois, en vue de favoriser les activités en faveur du lien armées-jeunesse.

Très enthousiastes depuis leur arrivée en octobre dernier, ils ont mené une réflexion sur le montage d'un projet professionnel dans le domaine mémoriel à destination de la jeunesse. Ayant tous deux des attraits communs pour la production cinématographique, ils ont décidé de réaliser un film promotionnel pour mettre en valeur l'Historial du paysan-soldat, à Fleuriel (Allier).

Ce projet a été présenté au prix armées jeunesse et a eu un certain retentissement local.



Prise de vue par drone extraite du film réalisé par les VSC.



De gauche à droite : Léo-Paul Hamon et Etienne Lafaure.

Forts de cette première expérience ils ont ensuite monté une vidéo expliquant les règles d'un jeu de plateau, présentée lors de nos différentes interventions en milieu scolaire. Cette dernière permet d'expliquer le plus simplement possible des règles en les adaptant aux codes des jeunes.

Leur contrat prend fin ce mois de juin, mais c'est avec une nouvelle expérience professionnelle qu'ils peuvent retrouver le chemin de la scolarité avec notamment une orientation vers une école de cinématographie concernant Léo-Paul.

Nous leur souhaitons bonne continuation !!!





Les rallyes citoyens

C'est dans le cadre de la semaine des classes de Défense et Sécurité Globale (CDSG) se déroulant du 17 au 21 mai, qu'ont été organisés, respectivement, par la délégation militaire départementale de l'Allier (DMD 03) en coordination avec la direction académique des Services de l'Education nationale et l'AR2 de l'Institut des Hautes Etudes de Défense Nationale, le 17 mai, sur le site de l'historial du paysan-soldat et par le trinôme académique de Clermont-Ferrand, le 20 mai 2021, sur le site de l'ancien camp militaire de la Fontaine du Berger à Orcines, deux rallyes citoyens.



Animation par nos deux volontaires service civique lors du rallye citoyen d'Orcines.



Animation par nos deux volontaires service civique lors du rallye citoyen de Fleuriel.

Les élèves se sont succédés sur des ateliers découverte, en plein air, animés par différents partenaires comme les sapeurs-pompiers, les armées, la gendarmerie, les personnels de l'éducation nationale ainsi que des membres associatifs.

Le CSNJ de Clermont-Ferrand a mis un place un quiz semblable à celui utilisé lors du service national universel (SNU), composé de 15 questions sur les notions de défense.

Ces deux opérations ont permis une réflexion aux élèves en tant qu'acteur de leur citoyenneté et passeurs de mémoire.

Reprise des JDC

Conformément au calendrier gouvernemental de déconfinement et après décision de la ministre des Armées, la reprise de la JDC en présentiel a eu lieu le 9 juin.

Elle est mise en œuvre selon un format adapté, identique au dispositif en vigueur en septembre et octobre 2020 et devrait s'appliquer jusqu'à la fin de l'année 2021.

D'une durée de 3h30 au lieu de 8h, elle permet de doubler les sessions sur un même site tout en respectant scrupuleusement les contraintes sanitaires.

Son programme est centré sur les modules Défense et pris en charge par un seul animateur au lieu de deux.

Cette JDC conserve, en outre sa vocation traditionnelle d'accompagnement des jeunes en difficulté scolaire ou sociale. Le test d'évaluation des fondamentaux de la langue française et les entretiens d'orientation individuels avec les décrocheurs sont maintenus.



Reprise des JDC au 92ème RI de Clermont-Ferrand.

Le SNU en Auvergne

Après une première expérimentation en 2019 ayant rassemblé 2 000 jeunes dans 13 départements pilotes et une édition 2020 fortement perturbée par la crise sanitaire, cette année, le SNU, a été déployé sur l'ensemble du territoire pour la première fois. Ce sont 18 000 jeunes volontaires qui sont accueillis dans les 122 centres.

Le SNU est un engagement présidentiel. Ce temps nouveau a vocation, d'ici quelques années, à concerner tous les jeunes Français entre 15 et 17 ans. Il poursuit un objectif de renforcement de la cohésion nationale et de mixité sociale et territoriale à travers la rencontre de jeunes d'horizons variés.

Dans le cadre de cette montée en puissance du SNU, les établissements du service national et de la jeunesse (ESNJ) assurent le pilotage de la mise en œuvre des journées défense et mémoire nationales (JDM) à l'échelle zonale, en particulier la formation des animateurs JDM. Les centres du service national et de la jeunesse (CSNJ) sont quant à eux chargés d'organiser et d'animer la JDM lors des séjours de cohésion (phase 1 du SNU).

Journée Défense et Mémoire Nationales du 24 juin 2021 au lycée agricole du bourbonnais à Neuvy (03)



Animation de l'atelier « se déplacer en zone difficile » du module résilience.



Animation du jeu décision défense.



Démonstration de secours au combat lors de l'atelier « Alerter et protéger ».

Le CSNJ de Clermont-Ferrand s'est donc rendu sur les sites d'Orcines, Vic sur Cère, Yssingeaux et Neuvy pour assurer l'animation des JDM. Ces dernières sont articulées en trois modules :

- le module défense,
- le module résilience,
- le module mémoire.

Le volet défense se divise en 2 séquences :

- 1. le jeu décision défense et un quizz
- 2. une information métiers et cyber.

Le volet résilience se divise en 2 ateliers :

- 1. alerter et protéger,
- 2. se déplacer en zone difficile.

Quant au volet mémoire, il se divise en deux séquences:

- 1. un film sur l'importance de la transmission de la mémoire,
- 2. le jeu « Explique-moi une cérémonie! »

Face au nombre important de jeunes volontaires, l'ESNJ-SE a renforcé le CSNJ de Clermont-Ferrand sur Yssingeaux et nous sommes venus en renfort du CSNJ de Varces sur le domaine des Arcs.

Une initiation à la journée défense mémoire

Dans le cadre des politiques jeunesse du ministère des Armées et du développement de l'esprit de Défense et de Sécurité Globale, le Centre du Service National et de la Jeunesse (CSNJ) de Clermont-Ferrand est désormais amené à intervenir au sein des classes de défense et de sécurité globale de la région Auvergne.

Après un accueil plus que chaleureux de la part de Monsieur BONNET, principal du collège Louis Pergaud de Dompierre-sur-Besbre, a émergé l'idée d'étendre notre intervention non pas aux seuls élèves de la CDSG de l'établissement mais à tous les élèves de 3ème.

Le 10 mai, après un discours des autorités de la part de Monsieur LAMARTINE, chef du CSNJ, et du commandant BIR, Délégué militaire départemental adjoint de l'Allier, les élèves ont pu avoir une information sur le rôle d'un service civique ainsi qu'une présentation de la marine nationale dispensée par le capitaine de corvette COLAS.



Découverte du jeu décision défense pour les élèves de 3^{ème} du collège Louis Pergaud.

Riches de ces informations, les jeunes se sont ensuite divisés en groupes sur trois ateliers :

- Activité n°1: un jeu de stratégie portant sur la défense,
- Activité n°2: un jeu de plateau sensibilisant les jeunes au devoir de mémoire, suivi d'une sensibilisation à la cyber-sécurité et d'un quizz défense,
- Activité n°3: un jeu «résilience» en extérieur intégrant l'utilisation de l'alphabet phonétique de l'OTAN, de boussoles et de cartes pour retrouver une personne disparue.

C'est avec grand enthousiasme que les élèves se sont succédés par groupe sur les différents ateliers. Cette journée s'est clôturée dans la satisfaction générale qu'elle soit de la part des équipes enseignantes, de celles du CSNJ de Clermont-Ferrand ou des élèves.

Fort de ce succès, cette intervention pourrait être reconduite l'année prochaine.



Animation du jeu « Explique-moi une cérémonie ! ».

L'AGENDA

- 15/09: JDC thématique « Illettrisme »
- 18/11: JDC thématique « Bleuets de France »

